

EL TIEMPO

Table with weather data: Mínima de ayer, Máxima, Presión atmosférica, Dirección del viento, Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas, Lluvia.



ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Domingo 7 Mayo 1933

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 141

En la junta de la Asociación Femenina de A. P. pronunció Gil Robles un interesantísimo discurso

TEMAS DEL DIA

Hacia una rectificación de ideas

Todo es precario sin una idea definitivamente adquirida. Riqueza sustancial que ansiosamente buscamos en la seguridad de que, una vez descubierta y poseída, poseemos una clave que hace al mundo inteligible y que nos da el substratum y el arquetipo de realidades sin fin.

Desgraciados los pueblos que no aprenden sino las duras lecciones de una experiencia dolorosa. Pero más desgraciados serían si ni siquiera de esa experiencia se aprovecharán.

Por fortuna, síntomas diversos, que han plasmado especialmente en las últimas elecciones, muestran que no hemos perdido la sensibilidad que determina en los pueblos salvadoras reacciones. Y hay motivos para esperar que no se trata simplemente de uno de esos movimientos de vaiven que alternativamente empujan a las sociedades de uno y otro lado, que hay en ello algo más que agitación política o que simple deseo de cambiar de postura.

Por ese valor de energía y de fecundidad con que las ideas se presentan como interiorización en nuestra conciencia de una super-realidad trascendente llamada a dominar las realidades contingentes, por esa convicción que tenemos de que se está operando en el mundo una rectificación de ideas, que en medio de las pavorosas dificultades del presente es una gran esperanza, atisbamos con interés los movimientos y las actitudes que se marcan en las esferas más elevadas o de mayor resonancia del intelectualismo.

Se han recogido en publicaciones españolas («Acción Española, Contemporánea») a través de un artículo de Alberto Insúa en «El Mercantil Valenciano» ciertas afirmaciones interesantes de Alberto Thibaudet, que en su libro «Les idées politiques de la France» reconoce la voga que ha adquirido el tradicionalismo de los medios intelectuales más selectos de Francia.

Thibaudet hace constar el contraste que señala el siglo XX comparado con el XVII. «Hoy—dice—una versión singular. La Revolución Francesa se produjo, en primer término, porque en el siglo XVIII el mundo de las letras hizo bloque de izquierdas; la Academia misma era entonces una sociedad de pensamiento antirreligioso; además, París había empleado su fuerza, su papel, su magia, para el triunfo de las ideas nuevas... Pero el siglo XX ha visto las letras y París, pasar en mayoría a la derecha...»

Para Thibaudet el «tradicionalismo es un sistema de continuidad en el tiempo y el liberalismo un sistema de coexistencia en el espacio». La crítica forma la atmósfera natural del liberalismo, pero «el tradicionalismo tiene su lugar en la inteligencia, en las costumbres, en la sociedad, en lo que se llama civilización. Sobre todo en un país como Francia, hace cuerpo con los valores que dan su precio a la vida; con la Religión, con la sociedad selecta, con la literatura. El tradicionalismo es la cultura. Vacuada de sus elementos, no ya solo tradicionales, sino tradicionalistas, herida en su ser hereditario, en la conciencia y en la acumulación de su duración, en su espesor de memoria, Francia se secaría como un racimo huero».

El liberalismo es coexistencia. Pero ¿cómo unificar esa coexistencia para que no sea simple pluralidad de elementos heterogéneos e inconexos? Dónde sino en la tradición se ha de buscar el principio de unidad y de cohesión que forma el ser de los pueblos?

Sin eso todo es caprichoso, fugaz, deshilvanado y episódico, todo es azaroso y accidental. El orden, la coordinación, la madurez, la constancia, la orientación, la finalidad, lo que enlaza los instantes para formar una trayectoria, la conciencia del destino colectivo, todo eso no puede darlo el liberalismo. Las almas que más han ahondado—ha dicho Lucien Puel de Lobl—se sienten más próximas, se sienten más fraternales.

El sarmiento seco, el sarmiento huero. Agotadas las ilusiones, derrocados los ídolos de un día, desvanecidas las sugestiones de la sofisma mitinista, a través de cononaciones sangrientas y de acometidas de la barbarie contra el tesoro secular de la civilización, España también si se dejara llevar de la pendiente por donde empujan las fuerzas destructoras, podría encontrarse desangrada y deshecha en ese término donde desembocan los dolores acumulados y donde acaba el imperio de la vida. ¡El sarmiento seco!

Por fortuna la reacción ha comenzado y la savia corre vigorosa por sus venas.

Salvador MINGUIJÓN

Croniquilla

Flor de Mayo

«Dulce Señora, celestial María, tu nombre purifica, cuanto toca tu nombre al pronunciar la lengua mia haz que sean amor y poesía, luego mi corazón, oro mi boca.» (Zorrilla)

María No es la varonil germana que sobre las murallas y ante el ara de Irminsul emponzoñaba con morífero veneno las flechas de sus parientes de la tribu; no es la tímida griega, de lasciva belleza, que embriagaba de placeres y besos a los filósofos y a los estetas; no es la orgullosa hija del César que conducía su cuadrilla romana y presenciaba impasible las cruentas luchas del circo... No, María es la musa de los poetas que sueñan con la bienaventuranza eterna, la que inspiró las vibrantes estrofas de Zorrilla, el pincel de Barlotomé y el buril de Salcillo. María es la visión celestial que el estático Juan contempló, nimbada de sol y coronada de estrellas, en

sus arcanas visiones; es la «dulce madre» a quien rezaba el «mujik» ante su icono, la «casta aldeana» de los valles del Tiro, la «No-tré-Dame» de los franceses, la «bella dogaresa» de las leyendas de Italia... María es la gran doncella, pura como el rayo de sol al besar el torrente e inmaculada como el albor de los picos nevados, que palpita en el fondo de todas las teologías, lo mismo entre los Lemmas, Druidas y Brahmanes, que en las religiones sencillas de los hijos salvajes del desierto, en cuyos oasis las palmeras parecen suspendidas del cielo, como si no se elevaran de la tierra.

María: Madre gloriosa del Verbo, encarnado en el dulce Maestro Jesús de Galilea, a cuyo soplo fecundo y civilizador fueron derribados—y lo serán de nuevo, siempre que surjan—los ídolos de los tiranos.

María: Nombre de Virgen, de Madre, de Novia...

José Sanz y Díaz

“El triunfo pudo ser mucho mayor si todos hubiesen hecho labor constructiva,,

“Ahora vamos a ganar las elecciones generales porque Dios y los católicos lo quieren,,

Madrid.—Esta noche la Asociación Femenina de Acción Popular celebró Junta general con enorme concurrencia.

La señorita Velasco dió lectura a una interesante memoria reseñando el magnífico desarrollo de la Asociación.

Esta cuenta con 8.000 afiliadas, de las cuales 1.500 son obreras.

Hizo resaltar la señorita Velasco en la memoria, el formidable esfuerzo realizado por la organización electoral de Madrid, que ha empadronado a más de 39.000 personas y ha tenido que hacer más de medio millón de fichas.

La señorita de Velasco fué muy aplaudida.

Seguidamente, el señor Gil Robles que presidía la reunión, leyó la candidatura que se propone para cubrir las vacantes en la Junta de gobierno, candidatura que fué aprobada por unanimidad.

Después, el jefe de la Confederación Española de Derechas Autónomas pronunció un elocuente discurso muy interesante.

Comenzó destacando el magnífico espíritu de sacrificio y de continuidad de Acción Popular.

Afirmó, que apesar de lo mucho que se ha trabajado, aún es poco, comparado con lo que se podía haber hecho, y aún ha habido quien ha organizado labor destructiva y críticas duras e injustificadas, que ni hacen ni dejan hacer a los demás.

Dijo, que las últimas elecciones municipales han constituido un gran triunfo para las derechas españolas; pero si todas ellas hubieran hecho labor constructiva se habría doblado la victoria.

Para ello es también preciso intensificar la propaganda y que las adhesiones platónicas se conviertan en cuotas efectivas.

Ensalzó después el espíritu de continuidad de Acción Popular.

Esto—dijo—reza especialmente conmigo, que he tenido que soportar muy duros embates y fuertes oleadas.

Yo no soy—añadió—ni el definidor ni el creador de Acción Popular.

Yo soy el heredero de una organización y un programa, programa redactado por hombres que hoy no actúan con nosotros.

Ha habido momentos en que se nos ha querido arrastrar a la violencia por personas que en ello estaban interesadas y aún por el propio Gobierno, pero nosotros nos hemos negado siempre porque sabemos que la ilegalidad no es fecunda nunca y el fruto de nuestra táctica ha sido la última victoria electoral.

Otros de los aciertos ha sido la organización autonómica de las agrupaciones que constituyen la «CEDA».

Estas son presa muy sabrosa para quienes viven del esfuerzo de

los demás, pero bien claros están los vínculos que aquellas organizaciones les unen con nosotros.

Que se les quite de la cabeza a muchos sus ilusiones de destruir la «CEDA» porque nosotros no lo toleraremos amparados en el espíritu de las derechas españolas.

Termina el señor Gil Robles diciendo: «Después del triunfo pasado vamos a ganar ahora las elecciones generales porque Dios y los católicos españoles así lo quieren».

Una enorme ovación acogió las últimas palabras del señor Gil Robles.

Expulsión al juez al maestro y al cura

A aquel porque no se avino a obrar contra su conciencia

Cáceres.—En Aldeanueva, y con motivo de la Fiesta del Trabajo, se celebró el día primero del actual una manifestación socialista, a cuya cabeza iba el alcalde de la localidad.

Se dieron por los manifestantes gritos contra las personas de orden. El día 3, y con motivo de la fiesta de la Cruz de Mayo, se produjeron algunos incidentes entre los elementos católicos y socialistas, y a consecuencia de ellos fueron detenidas varias personas de significación derechista que fueron puestas a disposición de Juzgado.

El juez, no encontrando motivada la detención, ordenó la libertad de los detenidos, pero hoy se formó una manifestación de socialistas que se dirigieron al Juzgado exigiendo al juez que fueran nuevamente detenidas las personas que habían sido puestas en libertad.

El juez no accedió a lo que se le pedía, pero los manifestantes le obligaron a salir del pueblo.

Como esta tarde habían estado paseando el maestro y el cura con el juez, los socialistas obligaron a estos dos también a ausentarse del pueblo.

El juez, el maestro y el cura se encuentran en esta capital, donde han protestado de lo ocurrido ante el gobernador civil.

El cabecilla de estos sucesos es el alcalde de Aldeanueva.

En dicho pueblo se han concentrado 33 guardias civiles.

Una desgracia

Barcelona.—En un ataque de locura, un guardia que se hallaba de servicio en el apeadero de Gracia, comenzó a disparar tiros contra las personas que allí se encontraban logrando herir a una de ellas.

Otros guardias, en vista de la actitud de su compañero, se vieron precisados a disparar contra aquél para reducirle.

Este cayó en tierra herido de varios balazos.

Se le trasladó seguidamente a la clínica instalada en la Ronda de San Pedro, donde se le apreciaron distintas heridas, una de ellas de gravedad.

Se teme que fallezca el guardia demente de un momento a otro.

LAS ELECCIONES DE RUBIELOS

¿Se intenta una turbia maniobra?

De unos días a esta parte se viene pretendiendo, al parecer, iniciar una maniobra viejo estilo contra la legalidad de las elecciones celebradas el día 23 del mes próximo pasado en Rubielos.

Cabildeos sospechosos, búsquedas tan minuciosas como estériles, indagaciones a base de preguntas capciosas hechas a media voz... todo se aprovecha para ver de encontrar el más leve pretexto en que fundamentar una petición tan peregrina como impertinente.

Por si se tratase de conseguir «a la chita callando» lo que «con luz y taquígrafos» no pudiera lograrse y a los efectos que en su día pudiesen ser precedentes, queremos dejar aquí consignado que las elecciones municipales se celebraron, en Rubielos de Mora, sin el menor incidente y que en el acta de votación y escrutinio no consta la menor reclamación contra la legalidad de la elección.

Pero aún hay más. Tampoco ante la Junta Municipal del Censo de dicho pueblo se ha presentado protesta ni reclamación alguna en el plazo legal que determina el artículo primero de la Ley de 29 de Mayo de 1931.

El expediente está, pues, libre de toda mácula, y por ello confiamos en que han de fracasar cuantas maniobras más o menos turbias se inicien contra la legalidad de estas elecciones y tenemos la seguridad de que la autoridad ha de resistir a cualquier linaje de sugerencias que a ella pudiesen llegar procedentes de personas interesadas en la anulación de aquellas

Las nuevas Cámaras Agrícolas

Ya están ahí las nuevas Cámaras Agrícolas; tan oficiales como las de la Propiedad o las de Comercio; pero mucho más pobres, más ficticias, y de aplicaciones poco prácticas.

Traen—¡cómo no!—su impuesto correspondiente. Un dos por ciento sobre las cuotas superiores a 25 pesetas anuales por contribución territorial. Crearle al labrador un nuevo organismo que no ha de servirle para casi nada o para muy poco, sin pasarle el recibo, sería cosa muy extraña y desusada en la burocracia oficial.

Pero si fuera poco, le harán cojizar por partida doble. Pagará el sindicato también su cuota proporcional al número de asociados. Con todo, estas Cámaras serán pobres. Los legados y donativos no serán conocidos. ¡Lo que no se quiere, no se sienta! Las cuotas individuales voluntarias no serán aportadas. Se contentarán, pues, con ese dos por ciento y esa cuota impuesta obligatoriamente porque los sindicatos y asociaciones son forzados a ingresar en las nuevas Cámaras.

No todo iba a ser malo. Sobre las anteriores, tienen estas Cámaras la ventaja de ser corporativas verdad. No se forman a base de individuos, sino de Corporaciones. Y aunque su misión es bastante vaga y difusa, tenemos que rectificarnos en un concepto vertido un poco más arriba: que servirán para poco o para nada. Depende de las manos en que caigan.

Que así como las anteriores fueron un excelente instrumento para servir los deseos de unos pocos—en las escasas provincias en que vivieron—así éstas, si no se las rodea de las precauciones convenientes, servirán de ariete de las entidades agrarias que las crean y dan vida.

Si se convierten en un discreto centro burocrático o hacen una modesta labor de estadística; si saben administrar parcamente sus escasas caudales, ya pueden darse por satisfechos los labradores. ¿Defender sus intereses?..

Poco a poco. «Asumirán la representación de los intereses de la clase patronal agrícola, ganadera y forestal». Más exacto hubiera sido llamarles—como aquellas de vida efímera en 1930—Cámaras de la Propiedad Rústica. Los arrendatarios y colonos, los modestísimos propietarios, se quedan sin organismo que los represente. En verdad que no hacía falta.

Las asociaciones de propietarios por rústica, las de arrendatarios y colonos, los sindicatos acogidos a la ley del 28 de Enero de 1906 y algunas asociaciones agrícolas, serán las únicas con vida propia y a ellas se dedicarán en mayor o menor escala los entusiasmos e intereses que no pueden entregarse a estas nuevas entidades, nacidas al calor de la flora burocrática tan ensalzada en España. Sin embargo, hay que estar al acecho. Y en las primeras y próximas elecciones, no abandonar unos puestos desde los cuales se puede herir con saña al Sindicato y al labrador.

Sarmiento

EN 4.ª PLANA

Nuevas orientaciones HACIA LA FORMACIÓN DEL PARTIDO AGRARIO ESPAÑOL

Lo que dice Abilio Calderón



# De la vida local y provincial

FICHAS TUROLENSES

## TRONCHON

Ocho son las ermitas que hay diseminadas en el término municipal de Tronchón, a saber: la de Nuestra Señora del Tremedal, distante un cuarto de hora, al Norte, de forma ovalada y edificada a expensas de los fieles al principio del siglo pasado; la de Santa Ana, a igual distancia al Este y en la cúspide de un monte; la de San Miguel, situada en las afueras de la población, al Sureste; la de San Antonio de Pádua, en igual dirección y a 5 kilómetros de distancia; la de Santa Bárbara de la Umbría de Palomita, al Suroeste, distante 6 kilómetros; la de San Lorenzo Mártir, en igual dirección, distante 9 kilómetros en la Val de Palomita; la de la Concepción, al Noroeste y distancia de 5 kilómetros, y la de Santa Bárbara, al Norte, colocada sobre el portal que dá entrada a la población.

Siempre ha sido grande el religioso afán con que los vecinos de Tronchón concurren en las calamidades públicas a acompañar las imágenes de Nuestra Señora del Tremedal y San Antonio de Pádua, que son conducidas procesionalmente de sus respectivos santuarios a la iglesia, tributándoles perennes cultos durante su permanencia, hasta que en igual forma son restituidos a sus respectivos santuarios.

Entre los varones célebres que la villa de Tronchón ha tenido, es digno de especial mención el padre José Escorihuela, religioso de la Orden de San Francisco, nacido en la masía llamada de la Purísima, contigua a este santuario, el cual fué misionero apostólico en todo el primer tercio del siglo XIX.

Murió, mártir de la caridad, en Cantavieja, el año 1837.

Este pueblo cuenta también entre sus hijos ilustres a don Miguel de Pedro, matemático, autor de varios discursos sobre Astronomía, Murió en 1605.

Don Juan Antonio Serrat de Ariño, eclesiástico, autor de unas memorias sobre la Virgen de la Carrasca, de Bordón.

Falleció en el año 1772.

Para terminar diremos que la villa de Tronchón tuvo un hospital para socorro de enfermos pobres y que su iglesia de orden dórico situada en la plaza pública, estuvo antiguamente servida por diez beneficiados.

Posee esta villa dos fuentes públicas de excelentes aguas, de las cuales se sirve el vecindario.

Su término municipal confina al N. con el de Bordón; E. con Olco y La Mata; S. Mirambel y O. con los de Montoro y Cañada de Belandre.

Hay en su jurisdicción enclavadas diferentes masías y varios manantiales.

Tres pequeños arroyos corren por el término de Tronchón en dirección al Norte que riegan algunos pedruzcos de tierra y dando impulso, en el invierno, a dos molinos harineros.

H. S.

## Villastar en fiestas De la provincia

Durante los días 2, 3 y 4 de los corrientes, ha celebrado este pueblo sus tradicionales fiestas en honor de sus compatronos, y en las que ha reinado el mayor entusiasmo por parte de todos, sin que haya ocurrido el menor incidente.

Los actos religiosos se vieron concurridísimos y animados como nunca, ocupando la sagrada cátedra dos eminentes sacerdotes que por su gran acierto y elocuencia en los sermones por los mismos predicados, fueron felicitados unánimemente.

Fué extraordinaria la animación en el típico baile que todos los años se celebra en la Plaza de Carlos Casti por tardes y noches, terminando con sendas rondallas a las que acompañaba el pueblo en masa, cantándose coplas alusivas en su mayoría a los festejos que se celebraban, dando éstas un realce importante a las fiestas.

El Centro de Acción Popular obsequió a sus socios con dulces y pastas en los tres días, dentro del mayor orden y camaradería.

La nota sobresaliente de tan importantes fiestas ha sido el orden que ha reinado en todos los actos, nota que caracteriza a este vecindario.

Se ha recibido la noticia de que la Dirección general del Instituto de Reforma Agraria ha resuelto autorizar la roturación del monte «Pinarejo y Umbría», propiedad de este Municipio, en la parte oriental y más próxima al pueblo de dicho monte, una zona de terreno forestal despoblado, cuya localización se efectuará de común acuerdo por el Distrito Forestal y Sección Agronómica de la provincia.

Esta roturación fué solicitada por el Ayuntamiento.

Corresponsal

## DEPORTES

A las tres y media será esta tarde el encuentro Rápido-Terror para el campeonato provincial.

Los partidos de pelota para el campeonato «Rápido» han quedado suspendidos hasta después de Feria por arreglo del Frontón.

Ramosa

## VENDO CASAS

y fincas en Alcañiz, otras en Zaragoza de 15.000 pesetas en adelante buenas rentas, campos en Zaragoza y torres al alcance de todas fortunas, con facilidad pago. Informes Agencia España, Fuenclara, 2 ZARAGOZA.

## Alcañiz

A las doce horas del día 4 del actual, del comercio de tejidos de don Sebastián Píera, sito en la calle Mayor, hurtaron una pieza de tela de las llamadas de percal y la cual media cuarenta metros.

Como en el establecimiento habían estado tres quincalleras solicitando muestras y marcharon sin comprar nada, sobre ellas recayeron las sospechas y, al efecto, la Benemérita comunicó con el puesto de Castelserás ya que dichas mujeres marcharon por la carretera de Cantavieja en un carro.

Dicha fuerza las detuvo en Torrecilla, decomisándole a Carmen Rodríguez García, de 28 años de edad, soltera, doce metros de la tela robada.

Quedó a disposición del Juzgado de Instrucción.

## Orihuela

Baltasar Miguel Pérez, vecino de esta localidad, ha sido denunciado por corta de pinos verdes en el Cerrito.

Se le ocupó la leña y el hacha.

Ha sido denunciado por llevar una escopeta de dos cañones, fuego central, calibre del 16, el vecino Baltasar Miguel Pérez, quien dijo la llevaba para su defensa particular ya que dispone de la correspondiente licencia.

## Cedrillas

El vecino de esta villa Eustaquio Asensio Gonzalvo, de 40 años de edad, casado, denunció ante la Benemérita que al ir a sacar un ganado lanar de la paridera que tiene en la masía denominada La Rambla, sito en este término municipal, notó la falta de ocho ovejas, siete corderos y un carnero, reses que muy bien pudieran ser las que llevaba un forastero por este pueblo.

Inmediatamente se vió por las inmediaciones de la Casa-cuartel a un individuo que esgrimiendo una navaja amenazaba con ella al denunciante y a un ífo de éste, llamado Eustaquio Asensio Izquierdo.

Al ver a los guardias se dió a la fuga, lanzando piedras contra sus perseguidores hasta que éstos pudieron alcanzarle, derribándole.

Al arrebatarle la navaja, uno de los guardias resultó con un corte, leve, en la falange del dedo auricular de la mano derecha.

El detenido, llamado Simeón Ibáñez Julve, de 56 años de edad, casado y vecino de Fortanete, dijo que al ver estaba sola la citada masía tomó el ganado.

Parece ser tiene perturbadas sus facultades.

Le ocuparon 16 reses, la navaja y 15'10 pesetas, pasando al Juzgado.

## Libros

Por infracción al Reglamento de Transportes fueron denunciados Salvador Camaño Sánchez, de Ademuz y Patriciano Alvaro Valero, de El Cuervo.

## Calamocha

Cuando se encontraban pescando con dos rapaderas y un tremallo en la partida denominada «Las Suertes», río Jiloca, fueron denunciados Pedro Torrijo Moreno, Francisco Colás Martín y Tomás Serano Jaurégui.

## Valdealgofa

En el kilómetro 117 de la carretera Zaragoza Castellón fué denunciado el vecino de Gandesa Joaquín Esquivil Branchat por no llevar en su coche la tarjeta D.

## Centros oficiales

### Gobierno civil

Don Ramón Segura, gobernador civil interino de esta provincia, recibió ayer las siguientes visitas:

Don Carmelo Rueda, vecino de Teruel; don Pedro Pueyo, presidente de la Casa del Pueblo de esta localidad, y los señores alcaldes de Santa Eulalia y Cella, el de este último pueblo en unión del secretario municipal.

### Diputación

Ayer ingresaron en arcas provinciales, por cédulas personales, las siguientes cantidades los pueblos que a continuación se expresan.

Josa, 390'40 pesetas.

### Ayuntamiento

Mañana, a la hora de costumbre y si se reúne suficiente número de señores concejales, la Corporación municipal celebrará sesión ordinaria.

Aunque los asuntos a tratar carecen de importancia y son pocos, reina interés por presenciarla.

### Registro civil

#### Movimiento demográfico:

Nacimiento. — Antonio Agustín López, hijo de Juan y Consuelo.

### Sanidad Veterinaria

Se declara oficialmente la existencia de la viruela ovina en el término municipal de Cuevas Labradas, siendo la zona declarada infecta las partidas de Lahoz, Pinarejos y Baberos y la zona sospechosa todo su término municipal.

### Instrucción pública

Mañana, a las cuatro de la tarde comenzará el curso de perfeccionamiento.

Los maestros admitidos son:

Don Andrés Domingo, de Aliaga; don León Sanz, de Orihuela de Tremedal; don Faustino Fuertes, de Corbalán; don Agustín Vicente, de Calamocha; don José María Alcalá, de Sarrión; don Eladio Buj, de Mazaleón; don Tirso Ventura, de Navarrete del Río; don Marcos Clemente, de Fortanete; don Enrique Sanz, de Ródenas; don Bernardo Subirón, de Alpeuz; don Celso Casas, de Manzanera; don Tomás Lafuente, de Montoro; don Arturo Bel, de Noguera; don Pedro Gresa, de Montegudo del Castillo; don Augusto Miguel, de Villafranca del Campo; don Lorenzo Garetá, de Fuentes Calientes; don Blas S. Gil, de El Campillo; don Joaquín Dolz, de Camarillas; don Vicente Alapont, de Caudé; don Saturnino Lahoz, de Rubielos de Mora; don Juan Lahoz, Monterde de Albarracín; don Felipe Ayora, de Tortajada; don Mariano Marqués, de Cañada Vellida.

Doña Elcisa Arpa, de Huesa del Común; doña María García, de Sarrión; doña María Josefa Alcalá, de Sarrión; doña Simona Escorihuela, de Aliaga; doña María de los Angeles Gutiérrez, de Mosqueruela; doña Teresa Arandia, de Monterde; doña Carmen Buj, de

## ELOS DE SOCIEDAD

### Viajeros

Llegaron:

De Monreal del Campo, nuestro buen amigo el hacendado comerciante de aquella plaza don Bernardo Latasa, a quien hemos tenido el gusto de saludar.

— De Zaragoza, en unión de doña María García, de Calvo, la bella señorita Cermencia Bayona.

— De Madrid, el diputado a Cortes don José Borrajo.

— De Villafranca, don Andrés Rico y don Augusto Miguel, maestros nacionales.

— De Zaragoza, don Dámaso Torán.

### Marcharon:

A Barcelona, después de haber pasado unos días en casa de sus parientes, los señores López Pomar (don Luis), el oficial de aquel Ayuntamiento don José María Montaña, en unión de su distinguida esposa y simpática hija Cermencia.

— A Valencia, don Jesús Miguel y don Rogelio Herrero.

— A Madrid, en viaje de novios, don Gregorio Timoteo Tortajada y joven esposa, nacida María de los Angeles Martínez Navarro, los cuales contrajeron ayer matrimonial enlace en la iglesia de San Andrés, por cuyo motivo les damos nuestra enhorabuena, al mismo tiempo que les deseamos una eterna luna de miel.

### LEA TODOS LOS DIAS ACCION

Caminreal, doña Magdalena Andrés, de Mora de Rubielos; doña Purificación Navarro; de Villalba Baja; doña Teresa Calvo, de Ardonra; doña Mercedes Navarro, de Villarquemado; doña Victoriana Bartolomé, de Montegudo del Castillo; doña Pilar Soriano, de Cella; doña Concepción Herrero, de Fortanete; doña Joaquina Serrano, de Fuentes Claras; doña Purificación Fandos, de Libros.

— A los Municipios de Aguaviva, Manzanera y Mosqueruela, se les envía relación del material que deben adquirir para la creación definitiva de las Escuelas que en dichas localidades han sido creadas provisionalmente, debiendo avisar a esta Inspección en cuanto dispongan de los locales adquiridos para dicho efecto.

— Se cursa expediente de Sampa de Calanda solicitando subvención para construir un grupo escolar de graduados de niños y niñas.

— Se extiende certificado de prácticas a los alumnos normalistas de Caudé don Agustín y don Angel Lozano y a la alumna de Arcos de las Salinas, doña Milagros Lorente.

### Judiciales

Ha tomado posesión del Juzgado de Albarracín don Justo Martín Conde, recientemente nombrado para cubrir la vacante por traslado del señor Ruiz Sanromán.

## ¡Industriales, agricultores y comerciantes!

El seguro a que obliga la nueva Ley de Accidentes, podéis contratarlo con compañía de reconocida solvencia:

### La Anónima de Accidentes

¡Labradores! Si queréis libraros de la tragedia de ver vuestras cosechas perdidas por el pedrisco, asegurados por una reducida prima en la Mutua Española de Seguros Agropecuarios entidad reasegurada en el Servicio de seguros Sociales del Ministerio de Agricultura, pedid tarifas e informes al Delegado provincial

## JOSE MARIA CONTEL

YAGUE DE SALAS, 16.—TERUEL

Habitaciones espaciosas y ventiladas con balcon a la calle  
Agua corriente y cuarto de baño  
Mozo a la llegada de todos los trenes

### En lo más céntrico de Valencia

GRAN HOSPEDERIA «LA ESMERALDA»

Marcelino Oquendo

TELEFONO 10.528  
PLAZA DE LA MERCED, 3  
VALENCIA

Esmerado servicio de comedor a la carta  
Cubiertos de 2 pesetas en adelante  
Paellos individuales de 1'50 pesetas en adelante  
Comedor espacioso y ventilado

NOVENO ANIVERSARIO DEL SEÑOR

## Don Salvador Asensio Muñoz

QUE FALLECIO EL 9 DE MAYO DE 1924

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad

R. I. P.

Su familia agradecerá la asistencia al novenario de misas que desde el día 9 se celebrarán, a las ocho y media, en el altar de Nuestra Señora de los Dolores, en la Iglesia del Salvador.

**LABRADORES** Hilo de AGAVILLAR  
De calidad inmejorable garantizado para máquinas segadoras atadoras  
a pesetas 42'00 el fardo de 25 kilos y 6 ovillos perfectamente hilado y ovillado, pago al 30 de Septiembre, contado con 2% descuento  
Precios especiales para Revendedores, Cooperativas, Sindicatos y Centros Agrícolas  
"LA LABRADORA" - Hijo de Eugenio Muñoz - Teruel  
Calle de Joaquín Costa, 35 - Teléfono, 100



# Información telefónica y teleggráfica

## Se concede un crédito de cincuenta millones de pesetas para revalorizar el mercado triguero

### El Estado adquirirá 250.000 toneladas de trigo que guardará en silos

### Entregará en el acto el cuarenta por cien del valor del cereal adquirido

Madrid.—El jefe de la «CEDA», señor Gil Robles estuvo hoy a mediodía en el Ministerio de Agricultura para visitar al ministro acompañando a una comisión de labradores de Toledo que fueron a protestar de los acuerdos adoptados por el Jurado Mixto del trabajo agrícola.

Después el señor Gil Robles conversó extensamente con el señor Domingo acerca del problema triguero y al salir dijo a los periodistas que de su entrevista con el ministro sacaba excelentes impresiones y que el problema había entrado en vías de solución.

Esta solución consiste, al parecer, en la firma de un decreto concediendo cincuenta millones de pesetas para la adquisición por el Estado de doscientas cincuenta mil toneladas de trigo a pagar en el acto de la compra el cuarenta por ciento de su valor, quedando pendiente la liquidación de cada partida de cereal adquirida por el Estado hasta que éste la vaya vendiendo según las exigencias del mercado.

El trigo adquirido por el Estado será depositado en silos.

El Estado venderá el cereal a precio de tasa.

Es muy probable que este decreto se publique en la «Gaceta» del martes.

El señor Gil Robles, que no puede asistir a la Asamblea agraria que se celebrará en Palencia mañana domingo, por tener que concurrir al mitin que la CEDA celebrará en Segovia, se ha apresurado a telegrafiar a los agrarios palentinos el resultado de estas gestiones.

### La implantación de la Reforma Agraria

Madrid.—El ministro de Agricultura señor Domingo, ha manifestado que este mes quedará terminado el inventario de los bienes rústicos propiedad de la extinguida Grandeza de España de que se ha incautado el Estado en las provincias de Granada, Cáceres, Salamanca, Badajoz, Jaén, Córdoba, Ciudad Real, Toledo, Cádiz, Almería, Alicante y Huelva.

Añadió que inmediatamente pasará a la subdirección técnica de Agricultura este inventario para proceder a la implantación de la Reforma Agraria en dichas provincias.

Dijo también que dentro de breves días se desplazarán a dichas provincias los ingenieros agrónomos encargados de estudiar los asentamientos de obreros que serán realizados antes de la próxima sementera.

Terminó diciendo el señor Domingo que al Consejo de ministros del martes llevará un decreto concediendo un crédito de 50 millones de pesetas para revalorizar el mercado triguero.

### Una nota de Estado

Madrid.—En el Ministerio de Estado facilitaron hoy a la Prensa una nota, en la que se dice que con motivo de las fiestas conmemorativas de la conquista en corporación de Tenerife a la comunidad hispana, se están celebrando brillantísimas fiestas en Santa Cruz, y a ellas concurren quinientos portugueses de la Isla de Madeira.

### En favor de Haya de la Torre

Madrid.—El Presidente del Perú señor Benavides ha contestado a los señores Unamuno y Marañón, que tendrá en cuenta su intercesión en favor del «líder» revolucionario señor Haya de la Torre.

### Entrega de un pergamino

Madrid.—En la Económica madrileña tuvo lugar el acto de hacerle entrega de un pergamino a la señorita Carmen Bonilla nombrándola fiscal honorario por ser la primera mujer española que se ha doctorado en Leyes.

Asistieron los jueces y fiscales de Madrid.

La señorita Carmen Bonilla, en sentidas frases, dió las gracias a los concurrentes al acto por el homenaje de que había sido objeto.

### La Sociedad de Trabajadores de Cutanda

Madrid.—La «Gaceta» de hoy publica una orden del Ministerio de Agricultura aprobando los estatutos de la Sociedad de Trabajadores de la Sierra de Cutanda, y autorizándoles para contratar arrendamientos colectivos.

### Un proyecto de Ley de Hacienda

Madrid.—El subsecretario de Hacienda ha manifestado que tiene en estudio un proyecto de Ley por el cual se fijan las relaciones entre los contribuyentes y la administración.

Por este proyecto se suprimen los trámites dilatorios que hoy se siguen en las reclamaciones por pagos injustificados, cuyas devoluciones en la actualidad se hacen demasiado parsimoniosamente.

Añadió que también estudia otro proyecto de Ley habilitando los pagos por medio de giros, libramientos y otros documentos de crédito.

**Marcial Laguna Paracuellos**  
ABOGADO-PROCURADOR  
TERUEL

Para la mejor marcha administrativa de este periódico, se ruega a los que lo reciben fuera de la capital que, de no estar conforme con la suscripción, devuelvan el mismo a esta Administración: Temprado, 11

### El vicepresidente de la Argentina en Madrid

### Actos que se han celebrado en su honor

Madrid.—El vicepresidente de la República Argentina, doctor Roca, visitó esta mañana detenidamente el Museo del Prado.

Después, en el Ayuntamiento, se le ofreció un vino de honor.

El señor Roca dedicó un saludo al Ayuntamiento madrileño, al cual contestó el alcalde señor Rico.

A las dos de la tarde el vicepresidente de la Argentina fue obsequiado en el Palacio del Senado con un almuerzo, con asistencia de la Mesa del Congreso, del Gobierno, embajador de la Argentina y otras personalidades.

Por la tarde marchó el doctor Roca a visitar El Escorial.

Esta noche en la Embajada de la Argentina se celebró una comida en honor del vicepresidente, doctor Roca.

Asistieron algunos ministros, miembros del cuerpo diplomático y otras muchas destacadas personalidades.

Mañana el vicepresidente de la Argentina se trasladará a Toledo, donde será agasajado con un thé por el doctor Marañón en su finca de Los Cigarrales.

### El Comité de Artes y Letras de la S. de N.

### Hoy se celebró la clausura de la Asamblea

Madrid.—Ha sido clausurada hoy la Asamblea del Comité de Artes y Letras internacional.

El ministro de Instrucción pronunció un discurso, contestándole en nombre del Comité Madame Curie.

A continuación los asambleístas marcharon a El Escorial y mañana irán a Toledo.

### Un «cocktail» de honor

Madrid.—El señor Azaña obsequió hoy con un «cocktail» en la Presidencia, al Comité de Artes y Letras de la Sociedad de Naciones.

**EL AGUILA**  
FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE BIEN  
MADRID

Depositarario para la provincia de Teruel:  
**Emiliano P. Pérez Buisán**  
Piquer, 20 2°

### LOS MATERIALES PARA TECHAR



Son mejores que el mejor  
Se han introducido rápidamente en todos los mercados  
Solicite detalles al representante para su zona o a

### FIBROCEMENTOS CASTILLA S. A.

Representación en Madrid: PORTLAND VALDERRIVAS  
Paseo de Recoletos, 8

### Otro que sigue el rumbo de Pérez Madrigal

### Alberca Montoya censura duramente a los socialistas

Madrid.—El señor Alberca Montoya ha hecho manifestaciones a los periodistas.

Les dijo que la culpa de los trágicos sucesos registrados en La Solana, corresponde exclusivamente a los socialistas, cuya influencia en el Gobierno calificó de funesta para la República y para España.

Cree que el señor Azaña, con su política, está sirviendo mejor que nadie los fines de la contra-revolución.

Cree que en las próximas elecciones generales, los socialistas perderán las dos terceras partes de los puestos que hoy ocupan en la Cámara, y que Acción Republicana sacará solamente seis o siete diputados.

Estima que el señor Azaña debe marcharse, si no quiere quedarse sólo en el Banco Azul ante un pueblo que increpa y clama.

### Los arrendamientos urbanos

Madrid.—El ministro de Justicia, señor Albornoz, tiene ya terminado el estudio del proyecto de Ley de Arrendamientos urbanos.

Sólo le falta someterlo a la firma del Presidente de la República para leerlo en las Cortes.

### En Alcira el temporal ha destruido la cosecha de naranja

### También se ha perdido la cosecha de cereales

Valencia.—Ha descargado una gran tormenta en el término municipal de Alcira.

Se pueden considerar casi perdidas en su totalidad las cosechas de naranja y trigo.

Muchas fincas han quedado arrasadas completamente.

### La Cartuja de Burgos en peligro

Burgos.—Se ha registrado un corrimiento de tierras en el cerro donde se halla enclavado el Monasterio de La Cartuja.

Debido a este fenómeno geológico, se teme que corra peligro el histórico monumento.

### Agitación nacionalista

San Sebastián.—Esta mañana aparecieron en la calle de Hernani multitud de cruces y letreros nacionalistas.

Con este motivo el gobernador civil ha multado con 250 pesetas a doce nacionalistas de esta ciudad.

### Procesión autorizada

Huelva.—El gobernador civil de la provincia ha concedido autorización para que se celebre este año la tradicional procesión del Rocío en el pueblo de Ayamonte.

### De un intento de atraco

Málaga.—Los capitanes retirados señores Luque Fernández y Ramírez Moreno, detenidos con motivo del intento de atraco a un habilitado, han ingresado en la cárcel, quedando incomunicados.

### Un socialista mata a un sacerdote

Pamplona.—Cuando el párroco de Erizo, don José Rascués, se dirigía a Basain para decir misa, le salió al paso el socialista José Martorell, que le disparó dos tiros y le ocasionó la muerte.

Este suceso está relacionado con un pleito que la familia Martorell sostenía con el referido párroco y que el Jurado Mixto había fallado a favor de éste.

### El nacionalismo vasco

Bilbao.—En las calles más céntricas aparecieron hoy numerosos carteles nacionalistas protestando de la continuación de las Comisiones gestoras al frente de las Diputaciones vascas.

La Policía ha practicado un registro en el local de «Acción Nacionalista».

**Luis Alonso Fernández**  
Abogado

Plaza de Carlos Castel, 1 TERUEL

Este periódico sale a la venta a las siete de la mañana; los suscriptores de la capital que no lo tengan en su poder antes de las nueve, deben avisar a la Administración del mismo

cionalista de Izquierdas», de Baracaldo, y ha detenido a siete nacionalistas que llevaban pistola.

### Los estudiantes de Comercio

Gijón.—Los alumnos de la Escuela de Comercio se declararon en huelga promoviendo un formidable alboroto dentro del edificio e intentando agredir al director de la Escuela.

La Policía hubo de penetrar en el edificio para restablecer el orden.

Los alumnos causaron algunos desperfectos en la Escuela.

Después visitaron al alcalde para protestar de que la fuerza haya penetrado en aquel centro docente.

### Huelga fracasada

La huelga de panaderos ha constituido un completo fracaso.

Han sido detenidos los directivos del Sindicato «La Aurora» en cuyo poder fueron hallados documentos de gran importancia.

### Pidiendo trabajo

Palencia.—Una comisión de obreros parados visitó hoy al gobernador civil de la provincia para hacerle ver que su precaria situación es totalmente insostenible, y pedirle que busque los medios de resolver con urgencia la crisis de trabajo.

Con motivo del mitin agrario que se celebrará mañana, el gobernador civil no ha accedido a retirar de la calle los guardias de Asalto.

### Para resolver un conflicto

Oviedo.—Esta madrugada y en un camión han llegado procedentes de Bilbao ocho marineros, para substituir a la tripulación del vapor «Aranzazu», que desde hace tiempo está declarada en huelga.

Cuando el camión pasaba por la carretera de San Juan de Nieva, un grupo de individuos arrojó un petardo contra los marineros, resultando uno de éstos con varias lesiones.

El camión continuó su viaje y los marineros han embarcado en el «Aranzazu», que rápidamente se hizo a la mar con rumbo a Tarragona.

Continúan en huelga los tripulantes de cinco vapores y se teme que el paro se extienda a otros puertos si los armadores no aceptan las condiciones propuestas por los tripulantes.

El gobernador ha manifestado que se halla dispuesto a garantizar a todo trance la libertad de trabajo.

### Dimisión de un alcalde

Oviedo.—Ha presentado la dimisión de su cargo el alcalde de Avilés.

Esta decisión está motivada por el suceso ocurrido días pasados, en el cual un guardia municipal dió muerte a un marinero que se hallaba embriagado.

- Suscríbese usted a ACCION -



# ¡ANUNCIANTES!

Este periódico es el único diario de la provincia. Para tarifas y presupuestos, en la Administración del mismo.—Temprado, 11.

# ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2,50 pta.
Trimestre (fuera)	7,50
Semestre (id.)	14,50
Año (id.)	29,00

NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS

## Nuevas orientaciones

### HACIA LA FORMACION DEL PARTIDO AGRARIO ESPAÑOL

Unos momentos de charla con el ex ministro de Fomento don Abilio Calderón, gran patriota y excelente agricultor español, conocedor como pocos de las necesidades y de los problemas del campo.

El señor Calderón ya conocía de antemano nuestro deseo de que expusiera en «La Nación» su juicio acerca del partido agrario, que con tanta pujanza se inicia en estos días, después de las elecciones celebradas, y a este propósito, nos muestra primeramente su satisfacción por el resultado que han tenido en la provincia de Palencia.

—Allí—nos dice—los concejales que han triunfado, por la que tiene esta provincia, por la que tiene siempre especial interés, es inminentemente agrícola, y como ninguna otra sufre las tristes consecuencias de la política que nos rige.

**España rechaza la política suicida de extrema izquierda**  
Luego nos dice:  
—Los diputados que constituyen la minoría agraria de las Cortes hicieron un llamamiento al cuerpo electoral, especialmente a los agricultores, para que acudiese con decisión a las urnas.

El requerimiento fué atendido, y el resultado ha sido brillantísimo. Un triunfo abrumador para las derechas agrarias ha proclamado, de manera evidente, que España rechaza la política suicida de extrema izquierda, haciendo saber a los hombres que tienen en sus manos la gobernación del Estado que los precedimientos que se siguen están en abierta oposición con el sentir general de la nación.

El derecho de ciudadanía se ha expresado espontánea y vigorosamente por el pueblo mismo. Siempre fué Madrid el dirigente de las elecciones. Ahora han sacudido su tutela, con indomable altivez, los «burgos podridos», recobrando su legítima personalidad, para advertir a la «ciudad alegre y confiada», que no se puede gobernar bien a España prescindiendo del país agricultor, que hoy se halla preterido, olvidado y vejado por los desaciertos ministeriales.

Para muchos, el resultado electoral puede haber sido una sorpresa; para los que conocemos la vida real de los pueblos, no lo podía ser.

**Comprobadas las fuerzas agrarias no se las podrá contestar con el desden o la indiferencia**  
En 12 de Abril de 1931, los elementos contrarios al régimen triunfaron en las elecciones municipales de las grandes poblaciones. Sus consecuencias fueron inmediatas para la vida nacional, organizando el advenimiento de la República. Ahora han sido la inmensa mayoría de los pueblos los que han manifestado solemnemente que repudian la política ministerial, y que se identifican con las normas por las que se rigen la unión de las derechas agrarias, y, apesar de este plebiscito, el señor Azaña permanece imperturbable detentando el Poder.

Este movimiento recuerda aquel otro que a raíz de la pérdida de las colonias se formó como reacción a la honda depresión pública, coagulándose industriales y agrarios en la Unión Nacional, presidida por el señor Paraiso, reclamando de las Cortes grandes economías y aus-

teridad en los gastos públicos, y llegando a acordar la resistencia, que fracasó, al pago de las contribuciones generales.

Los agrarios, que son genuina representación del pueblo español, levantan bandera para salvarse, tan noble y tan elevada como la que izaron los comuneros de Castilla, y ante sus fuerzas decisivas, ahora comprobadas, no se las podrá contestar con la indiferencia o el desdén, fruto de la incompreensión que tienen elementos suficientes para hacer prevalecer su voluntad soberana en una República democrática de trabajadores, en la que los poderes de todos los órganos emanan del pueblo.

**La situación actual exige una política proteccionista**

La unión de derechas agrarias, que ha triunfado, no es un partido político; precisamente por no serlo es mayor el éxito obtenido.

Se han agrupado elementos afines, con ideales comunes para que la nación se gobierne bien de acuerdo con las aspiraciones y sentimientos generales.

La situación presente exige una política radicalmente proteccionista, para obtener el incremento de la riqueza y la revalorización de los productos de la tierra; el mejoramiento social, en un ambiente de cordialidad, sin luchas de clases, que son profundamente nocivas para la prosperidad de los pueblos; restricción en los gastos públicos; nivelación verdadera de los presupuestos, que sirvan de base para acrecentar el crédito, y ello permita un impulso enérgico en la vida económica, hoy hondamente perturbada, a fin de obtener el bienestar general, cesando la intranquilidad y la pesadumbre que agobia al país.

**Principios que defienden las derechas agrarias**

Se hace necesario el respeto a la ley y al derecho, para que termine la anarquía, que repetidamente se manifiesta, y que abate el espíritu nacional.

Se impone que la religión católica sea respetada por ser la que profesa la inmensa mayoría de los españoles, y porque estuvo siempre identificada con nuestra Historia y con nuestros sentimientos más arraigados en la familia española debiendo establecerse, para la paz espiritual del país, un régimen concordatorio, como ocurre en otras muchas Repúblicas. La Reforma agraria pudo ser viable creando pequeños propietarios, con indemnización justa al legítimo propietario. Estos principios son defendidos por las derechas agrarias. Tienen, pues, programa, y ellas podrán apoyar a los Gobiernos que los realicen.

**La unión de las derechas agrarias puede constituir una gran fuerza de Gobierno**

Del resultado de las elecciones nace un gran deber para las derechas agrarias: su patriotismo las exige que su unión perdure, que la asociación con los afines se fortalezca cada día con más intensidad, olvidando diferencias, que deben ser secundarias ante el bien de la Patria, y haciéndose cargo de que su unión puede constituir una fuerza efectiva en la gobernación del Estado para salvar los principios que le son comunes.

No se pueden suponer deserciones, ni tibiezas, ni egoístas atenciones, que serían imperdonables. El deber en todos está en actuar

con decisión, desinterés y entusiasmo, para cambiar el rumbo que sigue la política gobernante, logrando el predominio de los ideales que los agrarios defienden.

**Los agricultores pueden salvar a España, dando una nueva orientación a la política española**

Sacudamos el pesimismo. El resultado de las elecciones nos dice que el remedio a los males presentes, que han empobrecido a la agricultura, han paralizado las industrias y han aumentado los obreros sin trabajo en proporciones desconsoladoras, está en manos de las derechas agrarias. Si la unión entre ellas perdura, como seguramente sucederá, las elecciones próximas para nuevas Cortes darán ocasión a un triunfo definitivo, que corrija a los errores padecidos, dando nueva orientación a la política española.

Los agricultores pueden salvar a España

Hemos dejado hablar al señor Calderón, sin interrumpir su discurso con preguntas o comentarios, y procurando recoger con la mayor fidelidad su pensamiento, que queda expuesto en las líneas anteriores.

Creemos haberlo conseguido. Y al trasladarlo a los lectores de «La Nación», le quedamos reconocidos por la atención que nos ha guardado.

L. Sánchez Cuesta

## Aero-Club

Hoy domingo no habrá vuelos seguramente por necesidad de descanso y de reglaje del aparato que para la festividad próxima semana estará «en vuelo».

Aunque los trabajos se llevan casi en secreto, por una confidencia nos hemos enterado de que en plazo muy en breve **tuncionarán** con motor los aficionados al deporte aéreo, dando con ello cumplida satisfacción a una verdadera exigencia de los entusiastas.

Indudablemente pasar del vuelo planeado al vuelo de motor, utilizando un aparato de bajo techo, de ínfimo consumo, de muchas garantías de seguridad, es el ideal para esta clase de deportes. Claro que, con un depósito de 20 litros de esencia como el aparato es de escuela no se pueden intentar raids más lejanos de Calamocha, pero ya es algo, si se tiene en cuenta que sólo tiene por objeto de adiestrar en el pilotaje, de experimentar la sensación del vuelo a baja altura en condiciones de seguridad y adquirir una práctica llamada dentro de unos años a ser un arte vulgarizado como hoy es el andar en bicicleta.

Celebraremos que se confirmen los augurios.

Palonier

## Carlos Muñoz

Médico-Dentista

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 7  
Joaquín Arnau, 8

MARIA ANTIN ofrece su nueva casa de Huéspedes en la calle Cofrens, n.º 8; (junto a la calle de San Vicente) VALENCIA

## Peregrinación a Lourdes y Roma en autobús

En este proyecto de peregrinación a Lourdes y Roma, del que hablábamos en el número correspondiente al día 4 de los corrientes, y de cuyo proceso prometimos dar cuenta detallada a nuestros lectores, se ha dado un paso importante. De acuerdo con la acreditada empresa «Navegacione generale italiana» se ha establecido el itinerario que ha de seguir esta:

Día 3.—Teruel a Zaragoza, a donde se llegará a las nueve de la mañana para empezar la peregrinación con una misa de comunión en la capilla de Nuestra Señora del Pilar; almuerzo-comida y salida para San Sebastián; visita a la ciudad, cena y descanso.

Día 4.—Desayuno y salida hacia Lourdes a las ocho de la mañana; comida en ruta y llegada a Lourdes a las dos de la tarde; alojamiento en los hoteles, visita a Nuestra Señora, procesión de las antorchas, cena y descanso.

Día 5.—Misa de comunión en la Gruta, desayuno y salida hacia Marsella. En este día la comida se hará también en ruta. Cena y descanso en Marsella.

Día 6.—Santa misa en el Santuario de Nuestra Señora de la Guardia, desayuno y salida hacia Génova; cena y descanso en dicha ciudad.

Día 7.—Visita al cementerio, desayuno y salida hacia Roma, comiendo en ruta.

Ocho días en Roma, con alojamiento y tres comidas.

Día 16.—Salida de Roma, comida en ruta y descanso en Niza, pasando por segunda vez por el Casino de Monte Carlo.

Día 17.—Desayuno en Niza, comida en ruta y llegada a Nimes, donde se cenará y se descansará.

Día 18.—Desayuno y salida hacia Barcelona, visita a Nuestra Señora de Monserrat y regreso a Teruel.

La misma empresa «Navegacione» se encarga de proporcionar las comidas y alojamientos así como intérpretes en todo el curso de la peregrinación.

Habrán dos clases de billetes: de segunda y de tercera, cuyos precios daremos el miércoles próximo, Dios mediante, haciendo hoy constar que se está trabajando cuanto se puede para que resulten lo más económicamente posible.

## Alemania y los judíos

Comunistas y marxistas en colaboración.—Lo que dice Seldte, ministro del Trabajo en Alemania

Se sabe perfectamente quiénes son los promotores secretos de toda la propaganda de calumnias que se han extendido por ambos continentes para zaherir al nacionalismo germano.

Las relaciones del comunismo y del marxismo han producido sus frutos. Ambos, comunismo y marxismo, se han considerado heridos de muerte por la corriente general que se ha promovido en todas partes contra los fracasos gobernantes de tales idearios. En Rusia se halla quebrantadísimo el Gobierno de los Soviets; en Inglaterra perdió el timón del Gobierno de aquel país el laborismo; han seguido el mismo camino que los Dominios ingleses; en Bélgica y en los países Bajos está el socialismo en pleno descenso; cayó quizás para no volver a levantar cabeza, el socialismo alemán; en España, las últimas elecciones, han patenizado que los directores de las Casas de Pueblos no son santos de la devoción del obrerismo. En cambio se agiganta la figura de Mussolini, la de Hitler, y la de los que dirigen la política contraria al marxismo.

Comprendemos, pues, que éste se disponga a defender las trincheras que le quedan. Lo que no es admisible es que al defenderse emplee armas que le deshonran ante el mundo.

En Alemania, ante la inmigración de numerosos judíos del Este, así como la desagradable actitud de aquéllos al procurarse puestos influyentes de manera impropia, y su participación en los escándalos administrativos de los últimos años, no es extraño que se haya formado una corriente adversa a los judíos.

A pesar de ello, véase cuál es el espíritu de los actuales gobernantes, a través de los siguientes párrafos, de los que es autor el ministro de Trabajo alemán, Seldte: «El Gobierno del Reich no admitirá que en el concepto cristiano, en cuyo sentido tiene empeño en gobernar, sea de odio contra los judíos. Hay que dejar sentado sin embargo, que análogo a lo hecho contra el comunismo, al que hemos derrotado en brevísimo tiempo ciertos elementos judíos, jamás volverán a desempeñar en Alemania el papel degenerador e indigno que han desempeñado hasta ahora.

He de preguntar si por el hecho

de exagerar ciertos reporteros alarmistas y fallos de conciencia los maquinaciones de ciertas organizaciones criminales en Chicago, se haya considerado en Alemania a aquella ciudad como una metrópoli de criminales. ¿Habráse visto caso alguno en el mundo en que se haya ofendido a toda una nación de disidentes muy comprensibles por la excitación justificable de las masas? ¿Quién ha oído que la Prensa universal haya protestado nunca contra los muchos asesinatos de naciones alemanas, que, después de la guerra estaban ex-puestos, indefensos, y muy a menudo, privados de todos derechos? Centenares de muertos y diez mil heridos cuentan el partido socialista nacional y el «Casco de Acero» solo durante los últimos años. Seguro que en los días que han seguido a la revolución ha habido unos diez muertos, entre ellos un solo judío, y apenas 50 heridos.

En Alemania reina seguridad, pues jamás desde los años de la guerra Gobierno alguno ha tenido más poderes y una voluntad más férrea de proteger, bajo todas las circunstancias y con todos los medios, la vida, la seguridad y los bienes de los ciudadanos alemanes, y más todavía los de los extranjeros, huéspedes de nuestro país.

Estos párrafos del Ministerio de Trabajo, no desmentidos por nadie desde hace un mes que fueron publicados, dicen mucho más que todos los artículos mal intencionados de los periodistas, hechura del mesonaría y del marxismo.

Claro Abanades

## La Asociación Femenina de Acción Popular

Una fiesta altamente simpática

La Asociación Femenina de Acción Popular obsequiará hoy, a las nueve de la mañana, en su domicilio social, con un desayuno, a los niños que hacen su primera Comunión y que han sido preparados por las Catequesis.

Los trajecitos que vestirán en el acto religioso también es donativo de las católicas y caritativas damas turolenses que integran la mencionada Asociación.

Plácemes merecen por ese generoso rasgo de humanitarismo para con esos niños que hoy se acercan a la mesa de los Angeles, y las alentamos a continuar dispensando de sus caritativas obras que tanto las enaltece.

Editorial ACCION, Temprado 11. Teruel

Pongo en conocimiento a mi distinguida clientela y al público en general, que nuevamente he firmado contrato con General Motors Peninsular

S. A. para la concesión de coches camiones marcas

OPEL, CHEVROLET, PONTIAC, OLSMÓBILE, BUICK, LA SALLE, CADILLAC, VAUXHALL, BEDFORD, BLITZ Y G. M. G.

Desde esta semana podrán admirar en mis Salones-Exposición de Teruel y Alcañiz, los coches Opel, y camiones Chevrolet, Bedford y C. M. G. todos últimos modelos, dotados de los últimos adelantos

Casa Central  
Avda. de la República, 25.-Teléfono 110  
TERUEL

José María Morera

Sucursal  
Calle de Blasco, 4.-Teléfono 54  
ALCAÑIZ